

あり得ない大本営発表がまかり通っている

津目の人直撃

インタビュー

本紙でも長らくコラムを連載していた田中さんは、常に「次の行動」が気になる人だ。鮮烈なデビュー作、「なんとなくクリスタル」がもたらす、「なんとなく軽い」イメージが強い人もいるかもしれないが、実際は違う。「なんくり」の作者はその後、長野県知事になり、脱タム宣言をし、参院、衆院の議員を務め、新党も作った。

田中康夫 作家

33年後のなんとなく、クリスタル」が描く

日本の矛盾と今後

33年前の「なんとなく、クリスタル」を讀んでいない読者もいるでしょうから、最初に説明させていただきます。「なんくり」のヒロイン、由利は女子大生であり、モデル。1980年代の繁栄を一身に受けていたような主人公でした。物語には442もの注釈があり、NHKをへ大日本帝国(大和、日本交通、帝都、国際)以外のタクシ

ーの客待ちはお断りする、開かれた国営放送局」と書くなど、非常に皮肉が効いていました。その巻末には「人口問題審議会『出生率動向に関する特別委員会報告』」と「厚生白書」がさりげなく出てくる。出生率の低下と人口減少率、老年人口比率の上昇、厚生年金保険料のアップの政府見通しが記されていて、この辺が表層的な小説に見えて、実は非常に暗示的でした。作家のなかにし礼さんは田中さんが当時から「現在の貧困日本を讀み解いて」と書

いています。それだけに、今度書かれた「33年後」の中で、登場人物が語ることも暗示的で興味深かった。50歳になった由利ら「なんくり」の登場人物たちが、さまざまな日本の「おかしさ」を語るわけですが、なかにしさんは「現代の黙示録」と評していますね。

33年前、人口減少の資料を巻末に載せたのは、僕にとって衝撃的だったからです。いま振り返ると、その予測数値すら実は楽観的だった。でも当時も、地頭「量」を持った人たちは、頭の拡大から質の充実へと認識を改め、選択を変

えねば日本は立ち行かなくなると感じ始めていたはず。違う価値観を見いださなければ、行き詰まってしまう。そんな感じでしょうか。だとすると、人口減少率が暗示していた危険というか、33年前の直感が今、まさしく、当たっているんじゃないですか?

中内切さんや堤清一さんと80年代半ばから幾度もお話しする機会がありました。「お国のために」が前面に出て、流通が消費配給になると戦争の時代だ、と中内さんは「よい品を、だれでも、いつでも、どこでも、よっぽど地に足がついてい

う前提を妄信していませんね。「33年後」にも膨大な注がありますが、その最後に最新の人口推計の政府見通しの資料がついていました。それを見ると、人口減少は33年前より、はるかに深刻化しているのがわかります。その同じページに、Uトップのフランスでも2011年、50年後に1億人維持なんて、ありえない話で

載せている。そこには「50年後にも1億人程度の安定的な人口構造を保持することができると見込まれる」と書かれています。驚きましたよ。こんな絵空事が堂々と骨太方針になっているんです。

2・07の出生率を維持して初めて人口は横ばいなんです。日本は1・43(2013年)。事実婚を認めてE Uトップのフランスでも2011年、50年後に1億人維持なんて、ありえない話で

—疑問を挟まないといえ、市町村合併をすれば、行軍になり、サービ

平成の大合併で2029が1718になって、行政サービスは上がったのか。フランスには3万6000ものコミューンがある。米



たなか・やすお 1956年生まれ。一橋大法卒、在学中に「なんとなく、クリスタル」で文藝賞。その後、石油会社勤務を経て文筆活動へ。2000年から長野県知事を2期務め、その後、参院議員、衆院議員。2012年の衆院選で落選した。

新自由主義をメルトダウンさせれば夜明けが見える

この国のかたちではなく、あり方が問われている。なのに「地方創生」と題して集落を統合する最近のコンパクトシティ論も、要は新たな箱モノ行政。だから霞が関も大賛成なのです。

—「33年後」ではネット社会の落とし穴みたいなことも示唆されていますね。IT化とともに、世の中、効率化がすべてに優先されるようになってきた気がします。

市場で数値に換算できないものは価値ゼロというのが金融資本主義。でも、近頃横行している空威張りの文化や伝統とは違う、人間の体温が感じられる社会や家族の人間関係や文化・伝統こそ育むべき。その意味では、これまでの「いまの」ことからの「ニッポン」を、前作からの登場人物と今回登場するヤスオが語り合う「マニフェスト」ですね。

—注の中に「いちば」と「しじょう」の違いが出てきます。「人と人の相対が見える。体温を感じられる。それが「いちば」「リアル(真実)」。他方で「しじょう」は相貌が見えにくい。体温も低めだ」と書かれています。

既存政党や組合のようにこぶしを振り上げるのではなく、「怯まず・屈せず・逃げず」の心意気で新自由主義をメルトダウンさせていく。古文の授業で習ったように日没前は「誰そ彼時」たそがれどき、日の出前は「彼は誰時」かわたれどき。夕焼けの名残の赤みは、夜明け前の感じにも似ています。これは我々が新しい夜明け前に向かって歩む物語なのです。